

HOJA EXTRAORDINARIA

Cinematógrafo CONSEY

Hoy domingo día 20 de Septiembre de 1914.

EXITO DE

El bandido de Port-Aven

Casa editora: la famosa AQUILA (italiana); película de 2.000 metros y dividida en cuatro partes.

Está impresionada por los mas célebres artistas.

Se exhibe actualmente en el Salón Cataluña y Cine KURSAL de Barcelona; sus exitos son continuos, sus escenas emocionantes e interesantísimas, su personal muy numeroso y el lujo con que está representada superiora a de todas sus similares.

ES UNA DE LAS JOYAS DEL ARTE CINEMATOGRAFICO

Precios los de costumbre.

Hoy a las 6, 8 y media y diez y cuarto.

Conferencias Telegráficas

El conflicto europeo DE MADRID

19 septiembre.

Por la paz

Notifican de Londres que ayer fué objeto de todas las comidillas un comunicado oficial en el cual se afirma un hecho sumamente significativo y de trascendental importancia.

En dicho comunicado se afirma que el Presidente de los Estados Unidos Mr. Wilson hizo algunas indicaciones a Alemania en favor de la paz, y que estas se han tenido en consideración, lo prueba el hecho de que el canciller germano Von Holweg había celebrado una conferencia extensa con el embajador norteamericano en Berlín, en la que se discutió minuciosamente el referido asunto, indicándole el citado Von Holweg pregunte a los aliados cuáles serían las condiciones que impondrían para conseguirla.

Los alemanes preparados

Todos los periódicos coinciden en asegurar que los alemanes han recibido estos días muchos y muy importantes refuerzos, creyéndose están preparados para tomar la revancha de la última retirada.

¡Es mucho suponer!

El diario londinense «The Standard» publica un despacho telegráfico de Cristianía en el que se afirma han sido vistos al Norte de Stokolmo numerosos torpederos alemanes, suponiéndose intentan estorbar el paso de los trasportes que conducen tropas rusas, caso de que resultaran ciertas las noticias circuladas de que se llevan a cabo continuas expediciones.

Vapor sueco apresado

En las inmediaciones de Stokolmo fué abordado por los torpederos alemanes un vapor sueco, siendo apresados varios ingleses que conducía a bordo.

Torpedero austriaco a pique

De Roma comunican que un torpedero austriaco chocó con una mina en el Golfo de Istria, hundiéndose rápidamente y pereciendo la tripulación.

En ayuda de los austriacos

Comunican de Londres que se ha recibido un telegrama de Petrogrado en el que se da cuenta de que los alemanes que operaban en la provincia de Kielce al enterarse de la tremenda derrota de los austriacos, se replegaron rápidamente y corrieron a unirse con los derrotados, tomando en el acto la ofensiva.

Ventajas para los aliados

Un despacho de Burdeos anuncia que los ejércitos aliados han conseguido a gunas ventajas de consideración sobre el tercero y cuarto

cuerpo de ejército alemán que ocupaban importantes posiciones desde Reims al Norte de Argonne.

Comunicación oficial francesa

Un comunicado oficial francés hecho público en la tarde de ayer dice que la extrema derecha alemana situada al Sur de Lafere empieza a flaquear, lo cual ha podido notarse fácilmente estos últimos días.

El Centro alemán muy bien apoyado y contando con mucha artillería gruesa ofrece gran resistencia, habiendo llegado a rechazar varios ataques de los aliados.

Ultimamente se comunica en dicho despacho oficial que los fuertes de Laon y Reims siguen en poder de los franceses.

Los turcos en acción

De Roma comunican que el ejército turco se ha concentrado al Norte de Andrinópolis, mandado por el general Limanau.

En Bulgaria reina también gran excitación guerrera, esperándose con ansia sea declarada la guerra.

Desembarques rusos desmentidos

Un despacho oficial publicado por el gobierno inglés desmiente en absoluto el que haya desembarcado en Inglaterra y Francia contingente alguno ruso.

Desórdenes en Viena

Las muchas y muy importantes derrotas sufridas por el ejército austriaco han trascendido al pueblo, habiendo ocurrido estos días en Viena gravísimos desórdenes, siendo apedreados por la multitud los ministros de la Guerra y Negocios Extranjeros, llevándose a cabo numerosas detenciones.

En Innsbruck también han ocurrido serios desórdenes, siendo incendiados varios edificios.

El general Kourf, jefe del Estado Mayor austriaco, ha dictado un enérgico bando anunciando que fusilará sin formación de causa a los alborotadores que sean cogidos infraganti.

400.000 canadienses

Telegrafian de Otaw que el primer envío de fuerzas canadienses que serán enviadas en ayuda de los aliados ascenderá a 400.000 hombres.

Príncipe alemán herido

Telegrafian de Petrogrado dando cuenta de que es cierto que en los últimos combates librados en la Prusia Oriental recibió heridas de suma gravedad el príncipe Federico Carlos, cuñado del Kaiser.

Todo está igual

Un despacho oficial recibido en París anoche afirma que en conjunto ningún cambio se ha operado y que el ala izquierda de los aliados ha progresado aunque poco, notándose bastante calma en aquellos contornos.

Un telegrama de pésame

El célebre doctor Costalot de Bayona que acaba de perder en el campo de batalla a un hijo que era oficial, ha recibido un afectuoso telegrama de pésame firmado por don Alfonso XIII.

Las bajas francesas

Un despacho recibido de Ginebra afirma que las bajas francesas hasta el día 10 del mes corriente, ascendían a docientos mil.

Lo de los mallorquines fusilados

Tan pronto se tuvo noticia en el ministerio de Estado de que habían sido fusilados en Lieja varios mallorquines, pidió detalles de los sucesos y los mandó a nuestro embajador en Bélgica, resultando de las averiguaciones que allí no ha sido fusilado ningún español y que los mallorquines de que se trata halláanse presos en Alemania.

Amberes no será ocupada

Según informes oficiales no figura en el objetivo del Estado Mayor alemán el ocupar por ahora la plaza de Amberes.

Relaciones hispano-yanquis

Dicen de Washington que nuestro representante en aquella nación ha firmado con el Ministro de Comercio un tratado estableciendo una Comisión permanente de investigaciones, cuya misión será la de solucionar todos los asuntos independientes de los procedimientos diplomáticos.

Otro telegrama oficial

En Burdeos el Gobierno francés ha facilitado otro telegrama oficial en el cual comunica que la gran batalla continúa desde Oise a Voerber sin modificación alguna en el ala izquierda francesa.

En Aisne, agrega, los aliados consiguieron ligeros progresos, rechazando a los alemanes en tres combates consecutivos en la parte de Reims.

En los Vosgos y en los puntos cercanos a la frontera el enemigo se conserva atrincheradísimo, ocupando posiciones estratégicas de verdadera importancia.

Lo que dice "Le Matin,"

El importante diario francés «Le Matin» dice que a través de la impenetrable reserva que guardan los gobiernos beligerantes, se deduce por los últimos combates que el éxito final será para los aliados y reproduce un telegrama de Berlín en el que alude a la reunión de Washington en la que se acordó presentar las preliminares de paz, la cual dice está bastante cercana.

Un horroroso combate

De Burdeos comunican haberse librado un horroroso combate entre Noyon y Chauny.

Empieza el relato manifestando que una escuadrilla de aeroplanos franceses voló sobre las posiciones que ocupaba el ejército alemán entre el cual causó gran pánico, enterándose al propio tiempo de las posiciones que los invasores ocupaban. Las fuerzas inglesas iniciaron el ataque, que en honor a la verdad fué briosamente contenido por el ejército alemán, pero a poco los aliados recibieron importantes refuerzos y una vez rechazados, los ingleses reanudaron la ofensiva lanzándose sobre las posiciones enemigas, las cuales fueron tomadas a costa de innumerables y sensibles bajas.

Por dos veces intentaron los ingleses entrar en la población de Noyon y otras tantas fueron rechazados, viéndose obligados a retroceder a causa del vivo empuje de los alemanes que con la ayuda de su potente artillería ametrallaba las filas aliadas.

Franceses e ingleses en su empuje

y con el fin de desalojar al enemigo incendiaron varios edificios, adquiriendo el combate verdaderos caracteres de ferocidad.

Los soldados de uno y otro bando batíanse desesperadamente entre las llamas y antes que entregarse morían abrasados.

Por último llegaron mas refuerzos franceses que rodearon Chauny y el empuje entonces fué tan violento, que los alemanes vieronse precisados a abandonar la población, sosteniéndose empero en sus posiciones de los alrededores que son inmejorables y de las cuales será sumamente difícil hacerles desalojar, si bien sigue aún el combate, ignorándose el resultado final.

Dicho combate lo sostuvo el ala derecha alemana.

El ala izquierda, que mucho mas fuerte, no ha sido atacada por las fuerzas del general Joffre, por cuanto este considerándose inferior en número, no quiere exponerse a una derrota que conceptúa segura.

Barco a pique

El Almirantazgo inglés participa que el buque instructor «Firgaurd» se ha hundido en los mares del Norte, pereciendo veintinueve de sus tripulantes.

Faltan detalles del siniestro

Rusos y alemanes

Un telegrama oficial del gobierno de Rusia dice que en la frontera de la Prusia Oriental las tropas del Czar han detenido el avance de las del Kaiser que se han repegado en varios puntos.

Agregan que continúa la persecución de los austriacos, habiendo los rusos ocupado las posiciones de Simara, Yarozas y Orzems.

Clausura del Parlamento inglés

Dicen de Londres que ayer tuvo lugar la clausura del Parlamento británico.

El Rey Jorge pronunció un discurso diciendo que los ingleses se batían por un fin honorable y que seguirían hasta lograr, con la ayuda del pueblo, la victoria.

Otras noticias

Notas de Madrid

Terminado su verano ha llegado a Madrid procedente de San Sebastián la Reina madre doña María Cristina, la cual ha sido recibida por la real familia e individuos del Gobierno.

El señor Dato estuvo en Palacio informando al Rey de los detalles oficiales recibidos referente a la gran batalla que aun sigue librándose, cuya victoria aun no se ha decidido en favor de ninguna nación beligerante.

Cádiz puerto franco

El Gobierno ha acordado establecer en el puerto de Cádiz y como vía de ensayo, como zona franca.

La noticia ha causado gran júbilo en aquella ciudad, pues se considera de indiscutible importancia dicha medida.

Incidio en Segovia

Dicen de Segovia que ayer mañana inició un voraz incendio en el Parque de Artillería, el cual desde los primeros momentos alcanzó proporciones alarmantes.

Inmediatamente acudieron los bomberos y fuerzas de la guarnición, logrando localizarlo después de incesantes esfuerzos.

Las pérdidas materiales se calcula que ascienden a 370.000 pesetas.

VERGER.

Paja y Alfalfa

Gristobal Tomás, Muelle
Depósito para la venta: Martín Mata, Carretera de Ciudadela. 61

Los francófilos

ni germanófilos

Publiqué un artículo y recibí una carta en que un lector me decía, indignado: «Es usted francófilo». Publiqué otro artículo y recibí otra carta de otro lector, que airado, me acusaba de germanófilo. Yo eché a cesto de los papeles ambas cartas y escribí, a mi parecer, otro artículo en el que no tuve más cuidado que mantener mi conciencia y mi entendimiento libre de prejuicios.

Veo a los políticos y a los escritores que los siguen y veo a los periódicos independientes ayudar unos a Francia y otros a Alemania, disparando sus baterías retóricas, a todo meter, como si con nuestros trops, autítesis y metatésis hubiéramos de echar a los alemanes de Francia y a los rusos de Polonia. Me parece que estamos, entre todos, engañando a la pobre opinión pública española, sobre todo a la más candorosa, a la que no viveja, a la que no lee libros, a la que no sabe historia ni geografía, a la que se traga como artículo de fe cuanto se le dice en esa perfidia de las democracias modernas que llamamos vulgarmente «letra de molde». Esta opinión es la más peligrosa, porque en ella las ideas no arraigan para crecer, transformarse y dar fruto, sino que se incrustan y permanecen incommovibles.

No ahora, sino antes de la guerra, antes y después de la Conferencia de Algeciras, me pregunté muchas veces cómo un español puede ser francófilo. Para Francia hemos sido siempre un instrumento. Cuando no ha pensado como el Rey Sol, como Napoleón y como Descartes, porque no ha necesitado utilizarnos para nada, no ha juzgado como Dumás, como Suey y como todos sus escritores geniales o chirlis. Jamás Francia se acordó de la hermandad de raza y de sangre, hermandad muy discutible, para ayudarnos. Podrmos sentir admiración por sus escritores y artistas los que leamos, pero no menor debemos sentirla por los alemanes que se llaman Goethe, Kant, Schiller, Wagner y tantos otros, y por los ingleses, o los rusos, o los suecos. Amar a Tolstói no supone la obligación de sentirse ligado espiritualmente a Rusia. Llorar con el profeta Ezequiel la predicción de la ruina de Jerusalén, simbolizada en aquella mujerzuela que se desnuda en el borde de la carretera, en espera de los egipcios, no obliga a estimar la abyección en que cae el pueblo judío; rendirse ante el genio de Zola, que desgarró el velo que encubre a Francia corrompida, no es lo más apropiado para llegar a amar a Francia.

¡Pero Francia es la revolución, es el derecho, es la justicia, es la libertad, es la esencia de las democracias, es el horror al militarismo y al imperialismo... ¡También mucho de eso se dice en Inglaterra! Sería cruel discutir en estos momentos, ante el doloroso desfile de sus muertos y sus heridos, ante París amenazado, el valor social de esos hechos y su repercusión en las demás naciones. Yo digo solamente que Francia, como todas las naciones ricas y grandes, tiene un ideal opresor y detentador por encima de todos esos ideales, que son circunstanciales y objetivos; ideal que puede fracasar al convertirse en fuerza y en acción, como ahora acontece, pero que cuando triunfa, como en Madagascar, como en el Congo y en Marruecos, no sabe del Derecho y la Justicia más que lo que dicta la avasalladora ley del más fuerte.

A la vez pienso igual de Alemania. Aljada de nuestro territorio, ha intervenido escasamente en nuestra historia; pero tampoco concibo que un español se sienta germanófilo

hasta el punto de poner pasión por su triunfo o su derrota. Me parece, como nación, más digna de ser admirada y estimada que Francia. Lo más recio, lo más honroso, lo más humano de la civilización moderna y, a la vez, lo más espiritual de ella se debe a Alemania, y cuando el lector oiga decir cosa contraria, diga que le engañan. Alemania ha dado al mundo las dos grandes revoluciones del pensamiento, sin aparato teatral, sin reyes guillotinos, sin locura populachera. La revolución religiosa con Lutero y la revolución económica con Carlos Marx. Como Francia y como Inglaterra, por encima de esta alta espiritualidad, Alemania tiene un ideal opresor y detentador. Y en España nos hemos empeñado en ver la cara liberal de Francia y la cara imperialista de Alemania. Eso es una lamentable injusticia. Alemania también tiene su cara liberal, mirando hacia el progreso, orgullosa de su admirable obra civilizadora, y Francia, la Francia de Lesseps, de Taine, de Reman y de Pasteur, también tiene su cara imperialista, capaz de toda injusticia y de toda violencia.

Así un español no debe ser germanófilo ni francófilo. En cuanto a Inglaterra vale más no hablar. En sus manos, tarde o temprano, a mediados o fines del siglo actual, a principios del venidero, acabará nuestra nacionalidad. Un español no debe ser más que español y mirar la contienda en que Alemania y Francia se destrozan como una escuela de vida donde tenemos mucho que aprender. Precisamente, esa inconsciente y desairada simpatía por Francia nace de la similitud entre las organizaciones social y política en aquella República y de nuestra Monarquía; cultura sin método, libertad sin disciplina social, inconsciencia en las muchedumbres y tolerancia y lenidad en los organismos directores de la vida nacional.

¿No está en esos cuatro puntos cardinales todo el mal de España? ¿Y esos mismos males, ¿no han sido los derrotados en la frontera francesa? ¿No fueron ellos los que no pudieron contener el avance alemán? ¿Porque atribuir a barbarie el firme tesón alemán, la tranquila serenidad con que los teutones marchan cara al fuego, es gana de engañarse y engañarnos. Esa disciplina férrea puede mantenerse porque cada soldado lleva en su alma dos fórmulas de energía, sin las que no puede realizarse ningún progreso humano: noción del deber y espíritu de sacrificio.

Que cada cual de cuantos lean esto reflexione un poco, huyendo de sus prejuicios, y buce en la conciencia española, contaminada de esa misma laxitud, de esa misma sensualidad por las que ahora pena y sufre la conciencia francesa. Porque, al cabo, la fórmula definitiva del progreso, para la colectividad, como para la familia, como para el individuo, ¿no consiste en la afirmación rotunda, inviolable, invencible de la personalidad humana, destruyendo con ella los obstáculos que la Naturaleza y los errores históricos oponen al logro de la felicidad individual? Pues véase qué nación hace hoy la afirmación de su personalidad con mayor fuerza y en ella estará la más exacta fórmula del progreso. ¡Es un dolor que el estruendo de las armas haga estremecerse a los emporios que la civilización va creando; pero Roma, con ser Roma, estuvo bien destruida!

DIONISIO PEREZ.

(Del «Mundo Gráfico».)

Pipas vacías

Las hay para vender.
Informes, calle de Albany, número 40, en San Luis.

